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子ども・教育に関するアンケート   

ふくおか教育を考える会協議会（実施期間 2023年 2月 20日～3月 31日） 

■あなたの居住地（福岡県内） ≪回答数 187件≫ 

福岡市 149（東区 16 中央区 10 博多区 6 南区 72 城南区 12 早良区 23 西区 10）糸島地区 6 北九州市１  

筑紫地区 10（春日市 2） 宗像粕屋地区 19（糟屋郡 2 粕屋町１ 古賀市１ 福津市１） 筑豊地区２ 

 

１.子どものことで気になること、心配していること、困っていること、要望               

◆スマホや SNS（LINEなど）の持たせ方や課金、出会いの心配、夜中でも入ってくるラインに即返信するな

ど現代的な心配・悩みが一番多い。そのことに付随して、ゲームから離れない（ゲーム）、朝起きられない、

気力が出ない（心身不調）、友人とのネットトラブル（友人関係）などが多く心配事としてある。ICTで学

力が付くのかという問題、コロナ禍で、人と会うことの制限がありそんな中での将来不安も学力や進路・就

職の項目が多かったことに表れている。 

 

（自由記述） 

学力 

＊立志式について、綺麗に書く、ちゃんとした文章で書くということだけに特化していました。もっといろ

いろなことを 14歳なりの気持ちを書いていたのに、ほとんど却下。残念でなりませんでした。日本的だな

とつくづく思いました。内申書をぶらつかせて言うことを聞かせることもそうです。いろんな子どもがい

るのに、ぜんぶ削って小さな子どもに育てている気がします 

＊小学校から不登校なので、基礎学力がかなり怪しい。何より劣等感が強過ぎて怖がって勉強に向かいたが

らなくなってしまって、手がつけられない。 

＊誰もが認められるべき学びの保障が、現状においてないこと。経済格差により、選択できない子どもたち

が増えている。 

 

生活習慣 

＊時間の管理ができない。 

 

言葉遣い 

＊大人に対しての言葉使いについて気になります。暴言を言う子も。学校の先生には言わないのに、と思い

ます。 

自分裁量の自由な時間が持てていない子が多いと感じる。 

 

遊び場・自由時間・自分の意見を持ち、表明できているかどうか。 
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発育 

＊愛着障害と発達障害のグレーゾーンの子たちが心配。 

＊感情のコントロールが出来ず、学校で情緒不安定な行動を取る 

＊コロナ禍でマスク着用を強いられ、相手の表情も分からぬままに成長していかねばならないことが発育上

で心配です。また、中高生の自殺率が上がっていることが気になります。GIGA構想についても財政的、学

力的にも身体的影響を考えても心配です。 

＊小 1の孫が発達障害とわかった。将来が心配。 

＊発達障害で支援が、頼るところが少ない気がする。学校側の理解がなかなか得られない。 

 

心身不調 

＊アトピー体質でいつも体を痒がっています、思春期もあってなかなか親と離さずイライラしている、部屋

にいることが多く勉強している様子もなく心配です 

＊寝起きが悪いのが気になっている。 

＊中学生になり行き渋りが始まりました。遅刻登校ですが、できるだけ欠席せずに登校できています。子ど

もの困り感が分かりにくく、学校と何度もやりとりして改善しています。学力の方もだいぶ下がり、授業

が分からない事へのストレス、人間関係のストレスが大きいです。 

＊知的支援級に在籍していますが、時々泣いたり気分の落ち込みがあったりしている様です。娘が何に困っ

ているのかが分からない(思いを言葉にする事が苦手)。 

 

進路・就職 

＊学習障害があるため合理的配慮が、中学校の定期テストや高校入試でどこまでしてもらえるか気になりま

す。 

＊子どもが他人に頼る方法などが分からず将来心配。 

＊１８歳以降や高校が続けられない状況に対する不安。 

＊中学から不登校になり、現在高校 1年生ですが、通信制の高校に行っており、勉強は殆どしていません。

でも何とか課題や単位修得テストはギリギリで単位取れています。昼頃起きる生活していますが、バイト

にはきちんと行っています。本人もストレスなく生活しているようなので親として特に悩みはないです。 

＊睡眠調整がなかなかうまくいかず精神科にも通院しています。決まった時間にお約束ができないため社会

生活上定期時間の出勤でない仕事がないか？と想います 

 

スマホ・SNS 

＊幼児期からのスマホ、タブレットで学習やゲームでかなりの時間を費やす子ども時代を過ごすことが、将

来、人間関係や体力、気力に影響がでるのではときになります。 

＊子どもと SNSやスマホとの関係は、大人が考えなければならないと思う。 

＊スマホをもたせたくないと思っているが、そのことと友人関係がどう関わってくるか、少し不安です。学

習習慣が身についておらず、その子にどんな方法が合っているのか知りたい。今は、オンラインや一対一、

クラス単位さまざまあり、何が合うのか。家庭学習など 

＊今は持っていないが、今後ゲームやスマホでのトラブルや依存等メディアとの付き合い方に不安を感じる。 

＊友だちと言って、スマホのやり取りやゲーム仲間のことを話したりしますが、そばにいる人とは関わろう

としません。親友となる人はどんな形で知り合うことになっても良いと思いますが、直接の人との会話が

ないのは心配です。そういう方が少しずつ増えている感じがしています。 

＊昔のように電話を取り継ぐこともなく、子どもの交友関係が見えない。携帯電話を買い与えたのは親です

が。 

＊学校から配布されているタブレットで 3年生の子どもが動画を視聴している。見る時間を制限する難しさ

を親側にも子ども側にも感じている。 
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＊今現在は問題ないが、今後オンラインゲームや SNSなどを利用し始めた時の心配がある。 

＊身体を使った外遊びが減りスマホやゲームの室内遊び中心。集団の遊びも少なくコミュニケーション力も

低くなっている。 

＊周りでもスマホやゲームを持っている子が多いが、いつどのタイミングで渡すのが良いのか迷っている。 

＊朝食抜きの子ども、好き嫌いの多い子どもが増加しています。・SNSでの悪口や個人情報について危機感

を持っている生徒が少ないこと。・オンラインゲームで海外とつながり、昼夜逆転していること。 

 

ゲーム 

＊ゲーム依存になる社会の仕組みに怒りを感じます。 

＊放課後の遊びがゲームありきになっており、ゲーム機が無いと疎外感さえある。常設のプレパークの様な

場所があれば遊びも変わるのかな❓とも思う。 

＊ゲームに集中して生活リズムがバラバラ。 

＊ゲームのやりすぎによる体への影響等不安に思う 

＊家庭では、You Tubeやゲームを制限しているが、友達や祖父母の家で制限なくなること。まだ小さいので

視野が広がる時間の過ごし方をしてほしい。 

＊ゲームや SNSへの依存による影響が気になります 

 

友人関係 

＊コロナの影響もあり友人との交流を面倒に感じているようです。オンラインの時代といえばそうなんでし

ょうが やはり人としてのコミュニケーション能力が低下しているのでは？と心配です。運動能力も 

＊人との関わり方が苦手な子がとにかく多い気がします。 

＊お金や携帯ゲームがないと友だちと関われない交友関係 

＊子ども同士で昼間に遊ぶ姿をあまり見かけなくなった気がします。その影響が 1として出ているような気

がします。 

 

遊び 

＊圧倒的に自由に遊ぶ時間が少ないことが一番心配です。 

＊近くの公園で小学校低学年の少年と中学生が 7、8人でワァーワァー言いながらサッカーをしているのを見

かけました。（狭い公園ですが)  ・学校帰りの小学生が庭の隅で動かなくなっている雀を見つけ、どうし

ていいか分からず、家から人が出てくるのをいっとき、待っていたみたいだ。 

 

その他 

＊学校でタブレットを配られてから、ゲームばかりしていて、親子喧嘩がたえなくなった。 

＊学校に行かない、あまり外に出ないので、ネットからの情報だけで考えが左右されているのではないかと

気になる。 

＊小中学校と不登校で現在高校生です。学校での勉強が付いていけるのか？友達はいるのか？進学なり就職

なりできるか心配です。 

＊子どもさんの色々な事が気になり、家庭ではどうですか？と聞きますが、深く入り込めないので解決策に

繋がらないと感じます。 

＊教育委員会からの嫌がらせや差別。 

＊不登校の子どもの居場所がない。 

＊先生方は、上記の様な課題について明確な意見や考えを持っていない。                                         

＊クロームブックを持ち帰って週末課題をしているが、問題と設問が画面におさまらずスクロールしながら

見る感じ。付き添って宿題を見ていますが大人でも画面を凝視して目が痛くなります。落ち着いて取り組め

ません。紙にしてほしいです。 
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＊いじめ    

＊いじめと自死。 

＊学級内のいじめへの学校や保護者の対応がどうなっているのか。 

＊発達障害児の親のできることが知りたい。 

＊自分が人権を持っていることを理解している子どもは少ないと思う。 

＊子どもの自殺が増えていることが痛ましい。 

＊現在、中学校に行かれてない状態ですので、進路が一番の気になることです。 

＊自分の子どもは成長してしまったので、友人の子どもとか孫とかを見ていて思うことです。 

 
 

２.学校のことで気になること、心配していること、困っていること、要望                  

◆学校に関わりが無くなる不登校の不安。学校に行けばいじめがあり、校則で理不尽に縛られる不安や不満。

学習内容では、一方的に進められる ICT教育、付随してタブレットによる宿題の増加。学校の教員について

も忙しそうで大丈夫だろうかという不安と、しっかりやってくれないという不満。学校が行っていることに

安心してみていられない思いがたくさんの項目へのチェックになったと思われる。 

 

（自由記述） 

いじめ 

＊いじめに対する研修。 

 

不登校 

＊公立学校の不登校対応が弱く、学校に行けていない子どもが置き去りにされていること。 

＊コミュニケーションが苦手なので、トラブルもあるし登校したがらない日が多い。 

＊子どもが不調になってから対策をとるばかりで後手になっています。自宅で不調になる様子があればすぐ

気付けるのですが、学校での困り感をなかなか感じ取ってもらえていないように感じています。先生方の

知識や理解も低く、支援級を利用する意味が感じ取れない程でした。保護者から訴えて改善してもらえる

・2年生の、あしたへジャンプについて。 

・ソーシャルワーカの配置 役割の周知 修復的対話法の導入 

・週末の子どもたちのランドセルの重さ。タブレットが入っているので本当に重い。 

・学校がおもしろくないらしい。 

・毎日持って行く荷物が重たい。 

・コロナ禍で小学校に入学して一度も遠足などがないこと。他の学校では開催してい

るところもある。 
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のはいいのですが、先生方は何を見て教育されているのか分かりません。発達障害について、もっと知識

や経験のある先生方が増えて下さる事が願いです。行き渋りが始まってから対策しても遅いのです。 

＊不登校の子どもが見捨てられることがあってはならないと思う。 

＊発達特性のある子に対する知識や経験が無さすぎる。LDの子に ICTを使わず、読み書きへのストレスと自

信喪失で、結果不登校になった。支援級なのに、ICTを先生が使えないし知ろうとも、学習しようともし

ない。昔からのやり方、自分がしまい、教育の仕方にこだわる先生が多い。そのしわ寄せは子どもたちに

きている。先生の対応が原因で不登校になっている子どもが多い。学校は本来子ども中心であるべきなの

に、組織が先生中心になっている。校長の理解もない。事なかれ主義の校長でした。宗像市赤間小の話で

す。 

＊枠にはめず柔軟な学校生活や教育が受けられると不登校も少なくなるのではないかと思う。子ども達が自

発的になれるような授業のやり方を考えてほしい。 

＊いじめで不登校になっても、被害者が勉強する場所がない。高価なフリースクールへ行けない場合はどう

すれば？精神的、肉体的にダメージがあって、金銭的にも追い詰められるのはおかしい。全ての子どもが

等しく教育を受けられる仕組みが必要だ。全ての解決を保護者にだけ背負わせるのは間違いと思う。学校

がつらければここで学ぶことができるよ という場所をなぜ作らないのか。不登校が右肩上がりに増えて

いる今、のんびりしている時ではない。情報が溢れ、昔と時代が違う今 学校という画一的なシステムが

合わない子もいる。 校則も子どもの考える力を奪っている、子どもの持つ力を信じてほしい。信用して

もらえないと思うから、大人を信用しようと思わないのでは。自主的に考え、決められる大人にと願う割

に、その力を奪う決まりがたくさんあるのはなぜだろう。それと、暑さ寒さは、昔と違う。どんな気候に

何を着ようかまで決めるなど本当はナンセンスだと思う。人はロボットではない。体調も気分もある。こ

どもが人生を楽しいものと捉えて生きていける環境か、考えてほしい。辛く苦しい学校生活だったなんて

思ってもらいたいのだろうか？  

＊フリースクールに通っています。 

＊小学校にもステップアップクラスを作って欲しい。 

＊不登校の増加  

 

宿題 

＊宿題が多くて遊ぶ時間がない。 

＊字を書くこと読むことが負担なので、学校の授業だけで疲れ果てていて、宿題が親子共々苦痛です。量は

減らしてはもらっていますが、宿題や授業について追求しすぎると行き渋りがあります。登校拒否になら

れたら元も子もないので、欠席は許しています。宿題も量は減らしていても負担だということを理解し、

できることなら宿題を強制しないでほしいです。 

＊宿題は必ずやらなければならない、文字はキレイに書かなければならない、などその先生だけの考えなの

かもしれないが小学 1年生に対して応用が効かないというかあまりにも｢〜しなければならない｣が多すぎ

てほぼ強制的。子どもは先生の言うことは絶対みたいになっているが本人氣付かないうちにそれが苦痛に

なっていて学校に行くのが嫌になってきている 

＊子どもに宿題をやる意味が伝わっていなくて、どうしてやらないといけないのかを聞いてみると「やらな

いと先生に怒られるから」と言っている。宿題の本来の目的は習ったことの復習や学習習慣の定着だと思

っているが、これだとやっつけ仕事のようになってしまうのであまり意味がないように感じる。子ども達

に今日はなぜこの宿題を出すのかなどをきちんと説明するようにしてほしい。 

 

校則など 

＊私が子どもの時より厳しくて理不尽な校則が増えています。きちんと見直して改善しないと子どもにも教

師にも学校生活が辛くなると思います。 

＊理不尽な校則が多いことが気になる一方、当事者である生徒がおとなしいことが気になります。 
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＊特にスクールスタンダードなどのきまりなど、子どもの権利の侵害が普通になっている状況が心配です 

＊校則がいつまで経っても昔のままなのは、おかしい。 

＊校則が自由化になり始めましたが、”個性”と”わがまま”をはき違えている子どもが増える気がしてな

りません。 

＊校則の見直しから人権を考える 

 

学童・留守家庭子ども会 

＊学童などに企業委託化されていて、ちゃんとしているのか心配になる。ただの金儲けにみえてしょうがな

い。 

＊放課後児童クラブ（福岡市は令和 5年度より「留守家庭子ども会」を名称変更）はどこも入会増。マンモ

ス化している。事務作業や経理関係、クラス運営、人事、保護者対応など、主任の先生は役割多すぎ。 

 

ICT教育 

＊学校のタブレットを使って学習していますが学習以外の事に授業中も使ってしまうので困りものです、個

人の資質の低さとはいえ。 

＊ICT授業で学力が定着するとはとても思えない。低学年のうちは学習に取り組む姿勢が取れません。高学

年からで十分。 

＊ICT教育は市町村でかなり格差が出ている気がします。 

＊ICT教育で救われている人もいるとは思いますが、学習というよりも遊びに使われている状況をもっと大

人は知るべきだと思います。不登校の子どもや学習で思う成績がとれない子どもが一部の大人の思惑で苦

しむことになっていないだろうか?多方面から考えるべきことだと思います。 

＊ＩＣＴ教育。パソコンを一人一台渡しているが、ﾘﾓｰﾄ授業等は便利だと思うが、もっと管理をできた状態

で渡すべきなのでは。子どもは学業だけでなく、色んな事につかえ、時間も際限がない。 

＊ネット依存、YouTube等気になる 

 

道徳 

＊道徳は、日頃の生活の中で、大人や他の人を見ながら自然と身に着けていくものだと思う。 

＊道徳はなぜやるのかが分からない。言語理解に弱みがあるので、話を理解できない上に、作文も苦手。 

 

小学校英語 

＊英語は小学校から入れて効果が上がっていますか？すること多すぎておざなりになり子どもも興味が無く

ならないか心配。 

 

先生 

＊教師がＩＣＴやオンライン授業で子ども達と直に接して成長を見たり、問題点を感じたりする機会がへる

のでは。教師の成り手がないと聞く。 

＊教員が忙しすぎて、子どもたち一人ひとりを見ることができなかったり、ゆっくりと話したりすることが

できない。授業の準備をする精神的物理的余裕がなく、子どもたちに申し訳ない。 

＊担任が自分の気に入った子供をひいきすること。それにより、不快を感じている子供がいること 

＊教員の仕事内容が多すぎるので、授業に集中できるように減らしてほしい。ICT教育が多すぎると、本来

の学力がつかない恐れがある。 

＊先生との信頼関係が築けているか 

＊教員養成教育がうまくいっているとは言えない。自由度に欠けているのではないか。 

＊学校と学童の関係ですが、学校は一才関わらない。民間に委託しているから入り込めないのでしょうが、

余りにも学校が無関心だと思う事を感じます。 
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＊子ども達と直接関わる教員の待遇が、閉鎖的で苦しく不安定な環境だった場合、悪い影響はダイレクトに、

弱い立場の子ども達に流れ込む事を懸念します。 

＊先生によって子ども観に差がある。 

＊先生方が忙しすぎて可哀想。プライベートを充実させる為にも教員の数を増やしてあげてほしい。川島隆

太さんの本を読んで、デジタル化が良い事ばかりでは無いと感じた。国も、もっと勉強して本当に子ども

達にプラスになる事を推奨してほしい。小学校のトイレが古く、使いたがらない。避難所になった時の事

も考え、皆が使いやすいトイレに変えて欲しい。 

＊先生の忙しさが気になります。 

＊先生の働きすぎが気になります。もっと意識して働き過ぎることを緩めてみることはできませんか？そこ

でできた余裕を持って、子どもたちに接してほしいと思います。 

＊今年入学で、期待と不安が入り混じっています。子どもに対して丁寧に接してくれる先生と出会えるとよ

いなと思います。 

＊先生が忙し過ぎ、ゆとりがない。子どもと向き合う時間がとれない。 

＊教員の人権意識の低さに辟易しています。 

 

学習内容 

＊もっと学校が楽しい場になるように、自由度を増やして欲しい。管理教育から方向転換して欲しい。 

＊小学校の生活をみているとまだまだ主体的というよりも受け身な子どもたちの様子がみられる。もっと子

どもたち自身が言葉を発して、学校運営に主体的に関われるシステムになってほしいと思う。ＩＣＴ教育

も本当に必要なのか疑問。まずはアナログでたくさんの知恵をつけることのほうが先だと思う。 

＊コロナ禍で行事縮小が続いたが、学校によって校長判断なのか縮小度合いが違うことがあった。(我が子の

学校は地域探検な私だが、隣の学校は地域探検していた等)けれどもそういった学校の判断に対して、保護

者として声をあげる機会がない、保護者同士で意見交流する機会がない、という一方通行さが、不安であ

り不満があります。 

＊気になること、ほとんどに当てはまる。やるべき事が多すぎる、ギチギチに枠にはめられて、ゆとりの無

さが子ども先生を苦しめていると思う。 

＊1/2成人式や卒業に際し、「親への感謝」を過剰にさせている感じがする。「出来ない子ども」もいるの

ではないかと疑問に思う。 

＊親がいない子ども、里親の元から通っている子どもは、思い出や写真が無く、絵を描かせるなどの代替策

も、非常に辛い時間になるのではないでしょうか。しかも、1〜2日で終わるものではなく、3学期の生活

のほとんどの時間はこの課題であり、そういったマイノリティの子どもたちの心に傷を付けるのを前提と

した、マジョリティの少しの学びと楽しみのためのこのプログラムの存在は、どうなのでしょうか。時代

に取り残されているように感じます。指導要領に記載されているので絶対に実施しないといけないそうで

すが、このプログラムは何とかならないのでしょうか。娘の学校でこれが実施されたので、今回調べてみ

たところ、https://news.yahoo.co.jp/byline/ryouchida/20230226-00338836こういった記事を見つけま

した。この学校のプログラムのせいで傷付けられ、大人や世間は冷たいんだ、誰も自分に本当には寄り添

ってくれないんだと、思う子どもを作る事が無くなるように改善してほしいと思います。 

 

評価・内申書 

＊評価がつけられないため成績表はほとんど記載なし。とても悲しい気持ちになり子どもには見せられなか

ったです。 

＊学力だけで評価するのはおかしい 
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給食 

＊食材の安全性、農薬、添加物、遺伝子組み換え、ゲノム食品等、成長期の子どもの大事な身体に良い食材

を食べさせる大人の責任ある行動を取ってほしい 

＊給食の質があまりよくないように感じて気になっている。 

＊給食を食べる時間が短い。残さない、食育を掲げながら、ただ急いで食べるだけ。 

＊中学校の給食時間が短いと聞いている。家でも中学生の子どもはかき込むように食事をすることが気にな

る。 

 

部活 

＊今度中学に入学しますが昔と違い部活で何かを向上させてほしいと願っていますが教員の働き方にも問題

として捉えられているみたいですので期待はできないのかな？と思っています。 

＊部活に関して。高校の強豪校ならまだわかりますが、中学の部活で、強くなることだけを重視することが

理解できません。弱い子の気持ちなどをもっと分かり合える寄り添える子どもたちに育てて欲しいと願い

ます 

 

学校設備 

＊筑紫丘小学校です。人数が増えていますが、校庭が狭いので、休み時間に外で遊ぶのが危険を感じるほど

です。学校も時間を区切ってグループ分けしているようですが、ちょっとしか遊べなかったと機嫌悪く帰

ってきます。この人口密度を解消する手段はありませんか？ 

 

その他 

＊人間関係。集団活動に不安。 

＊福岡市の公立受験日が全国的にみてもかなり遅い日程。なぜ 3月第一週目なのか。もう少し早くにできな

いのか。 

＊合理的配慮のあり方。 

＊小学校と中学校の先生の違いに戸惑っている。 

＊学校が、基本的に子どもに干渉したり過剰に管理したり査定する場所であると言う前提が合わない。先生

方はその仕組みの中にいるので違和感を分かってもらえない。我が子の自由な思考力を抑えつけるような

教育機関には正直子どもを預けたくない。 

＊鞄の重さ。 

＊子どもの自殺が増えているのが心配。 

＊教育の第一責任者は、親であるという認識が薄れ、家庭の他に問題や原因を探ろうという風潮が、はなは

だ嘆かわしい。学校は、教科教育以上の責任をもたせるのであれば、教職者に対して、それ相応の待遇改

善が必要。教員の人権がおろそかにされている現状で、子どもたちに、望ましい情操教育が、与えられる

とは思えない。 

＊早良小学校では、校長先生が「さわらっこ」を全世帯に回覧板で知らせてくださいます。その月の行事、

今月はこんな話を子どもたちにしました・・とか。毎月楽しみに読んでいます。 

 

３.教育全般のことで気になること、心配していること、困っていること、要望              

 

◆まず、教育にお金がかかりすぎてというしんどい思いとともに、お金のあるなしによる教育の格差が広が

る危惧もある。奨学金の給付型への転換や学費の無償化、入学金の廃止、給食費の無償化、制服や学用品な

どの日々の教育費が重い負担となっていることを表している。教育政策への不安・不満とともに少人数学級

政策の進まない問題点や展望も考えていかないといけない。遊び場や公園、児童館など放課後の子どもたち

の過ごし方や空間、仲間、場所などに関心が高いことが特筆するところ。 
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（自由記述） 

教育費用 

＊高校、大学の入学金や学費が高すぎる。無くしてほしい。こんな負担を負うなら結婚や子どもを産み育て

るのにためらうと思う。 

＊日本の教育費が高すぎる。 

＊給食費、物価上がっているので４月からお弁当の食品が困ります。 

＊学費が高すぎるために貧富の差が生まれ、教育を受ける権利が侵害されている。少なくとも、高校までの

教育は無償としてほしい。大学は学費を安くし、返さなくてよい奨学金を充実させてほしい。 

＊中学校の制服が市内で統一され標準服になっている事はいい事ですが、でもまだ色々、揃えると 10万円を

超える事が少なくない状況です。負担軽減を国で考えて欲しい。 

＊必ずかかる入学準備費用の支援が必要だと感じる(ランドセルや文具等)ばら蒔きではなく、入学時に必要

な購入費補助等限定的で全ての子どもが平等に受けられる支援を考えてほしい。 

＊大学まで授業料無償化がなければ、子どもは安心して進路選択できないし、学べない。保護者もその負担

に追われて家庭を省みる時間が取れなくなる。家庭でゆっくり幸せな時間はいつ持てるの?と、思う。 

＊望んだ進路へ行くことを支えられるのかが心配。 

＊経済格差が深刻な今こそ、教育費無償化を進めてほしい。また、学校という場所には行けない子どもがフ

リースクール等に通う場合も教育費がかからないようにしてほしい。 

＊教育関連費用が高騰していること。給食無償化を強く要望する。 

＊公立中学校の制服補助があってほしい、私学助成の所得制限をもう少しあげてほしい。 

＊子どもたちが進みたい進路に、経済的理由で進めない事がないようにできるか心配です。 

＊不登校になると、とたんにかかる学費が高くなるのは、公費でなんとかならないものかと思っています。 

＊自宅学習できるツールを無料で使えたらと思いました。 

 

学習指導要領 

＊大人の都合で、教育内容がコロコロ変わる 

 

教育政策 

＊教員定数改善、教員不足。 

・新学期からのマスク外しについて教員や学校からの圧力のないようにして欲しい 

・子育てについて相談できる窓口 

 

・不登校でもたくましく生きてほしいです。 

・公園でボール遊びを禁止するところが増えている。大人が勝手に禁止にする前に、

子どもたちの声を聞いてほしい。 
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＊国の教育予算や教員の減少。職場環境の働きやすさ。 

＊受験のための学力ばかりが強調され、子どもの心身の発達をサポートすることができていない気がします。

大人の自己満足になっていると思います。 

＊何より先生を増やし、同時にスマホなどを活用して手間をカット、先生方の責任範囲を明確にして、先生

が学校授業、指導にもっと集中できるよう環境を整えて欲しい。 

＊教育にお金を使ってほしい。 

＊学校とのコミュニケーションがとれているようでとれない。 

＊公教育が人材育成の場となり、経済界などに都合の良いような教育がされてきた。が、あまりに自分の意

志を持てない人が増え、人材育成とも言えなくなっているように思う。本来は教育を受けることは子ども

の権利であり、子どもに選ばれる教育の場となってほしい。 

＊ＩＣＴ教育による健康への懸念がある。また、早期教育とされ学びのペースが早まっている事について､

発達的に難しさがあるのではないかと思われる。学びの本質を今一度考えて欲しい。 

＊先生に求められる物が多すぎる、また教育に対する想いがない先生も多いのではと感じる。 

＊異年齢が集って知恵を共有する場を作る事。 

＊自由になるお金や時間、空間が足りないのではないか？ 

＊現在の学校の教育システムに馴染めず、途中で心身の不調に陥る子がいます。半強制的に通う地域の義務

教育だからこそ、どんな親でも、子どもへの義務を果たせる環境や、学校のシステムが必要だと思います。 

＊国家的にあまりに教育予算が少ないと感じる。公立学校のみが無料で、そこに合わなければ自腹でフリー

スクールに通うしかないのは現代には全くそぐわない。無教育の子供を量産し続けている現状は違憲で異

常事態だと思います。学校で従事する大人の数も全く足りていない。独自の文化圏を持つ学校では、子ど

も相手に大声で怒鳴り声を上げる先生など、一般社会では考えられない言動も存在し、容認されている。

時代錯誤な施設に純粋で鋭敏な感性を持つタイプの子供はとても適応できない様になってきている。業務

改革に民間の力も要ると思います。とにかく予算が必要です。 

＊全校区に子どもの人権救済委員を学校外に配置してほしい。 

＊コロナ禍をきっかけにクロームブックの配布が一斉に始まりましたが、子どもたちにとって、生活習慣の

乱れや情緒の不安定さなど家庭内での課題が増え、それに対応する親たち特に母親の精神的苦痛が増え、

メンタルについての情報は、たくさんありますが、理由もなく犯罪行為をしてしまう人が低年齢化して、

人々が不安な状況になっているように感じています。もちろん、家族が安心して穏やかに過ごせるように

どうしたらよいかを考える、やってみる事は、日々やっています。しかし、決まりとして、動かされてし

まうと、コントロール出来ない子ども達をネット依存しないように必死で向き合い、調整していく日々は、

楽しくありません。その年齢にあった対応がもっと私たち大人に求められていると思います。人の土台を

しっかり作り上げられるような仕組みにしていってほしいと思います。 

＊教育の無償化を実現できる具体的な運動を考えてほしいです。(自分の未来に希望が見える社会の実現には

どれくらい時間がかかるのかわかりません。とりあえずできるかもしれない所からでも……) 

＊学校で何か問題があった時、第３者的な立場の方の早期介入がほしい。 

＊あくまでも、人間を教育する第一義を担うのは、家庭であり、学校は、二次教育の場である。学校に教科

教育以上を期待するのであれば、教員の待遇の向上が必須である。今のように、なり手がいなくて、誰で

もいいから、70代の再任用を取っている状況を、市民は知るべき。過剰な責任を要求される上に、部活の

土日の指導時間を含めると、時給 1000円を切るような、人権を侵されているような待遇で、子どもの人権

感覚を涵養できるとは、思えない。 

＊いつになったら気づくのだろうか？不登校対策は不登校になってからのものでなぜ不登校になるのか？今

の教育が今の時代に合っているのかなど考えていないと思う。小学校からではなく幼稚園･保育園の頃から

の支援をしっかりすることが大切なのでは？ほぼ小学校予備軍を作っているような保育で｢自分で考える｣

が出来ないようになっている現状では不登校が増えるだけ。先々学校として成り立たなくなっていくので

はないだろうか？学校が本当に子どものことを思っての教育がされているかもっと考えなければならない。
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……と多分ずっと言われ続けているのだろうが全くトンチンカンな教育制度になって行くのは何故だろ

う？きっと子どものことは考えてなくて日本にとって都合のいい人間を作るためには……って考えている

んだろうなぁ。 

＊定数欠など、人が足りていない。 

 

少人数学級 

＊クラスの人数が少ない方が、先生の負担も減り生徒との関わりも増えるのでは。 

＊皆さんすでにずっと昔から思われている事と思いますが、それと、ひとクラスの子どもの人数が多すぎる

と思います。先生が統制を図ることだけに集中せざるを得ない人数で、子どもたちがかわいそうです。無

理があると思います。 

 

特別支援教育 

＊なぜ福岡市は通級が循環型ではないのか。支援級も各学校にそれぞれないのか。どちらも保護者の負担が

大きすぎて心身疲労で倒れそうです。 

＊相談内容によって、どこに相談したらいいのか分かりにくかった。放デイ等の利用もなく、手帳も持って

いない場合、どんな支援を利用できるのか、相談出来るのか分かりづらいです。 

＊自閉症スペクトラムについて、福岡の対応が遅れているので、もっと先生の理解が深まってほしい、もっ

と学校に予算を割いてほしいです。 

＊支援クラスの先生の負担の多さ。児童一人一人へ配慮が行き届いていない 

＊障がい者を普通高校に行ける様にして欲しい。また、勉強が出来る子には、飛び級を科目から始めてほし

い。 

 

コロナ対策 

＊マスクを早くはずしてください。 

＊マスクを外して過ごさせたいが、教師から指示があれば着用してしまうので、個人の判断を本人に留める

ように徹底して欲しい。 

＊コロナ対策で子どもたちに与えた影響は大きいと思います。人間関係、感染症に対する気持ち、衛生観念

等今からが大変です。責任を感じます。 

 

フリースクール 

＊フリースクールの法整備。 

＊学校に行かない場合、とても費用がかかります。親は必死に家庭の経済状況と立地面…時間的な問題、い

ろいろ考えて、学校以外の居場所を探しますが、なかなか、無いのが現状です。フリースクールも増えま

したが、高い。公立の学校以外の居場所を探す家庭には、学校教育に使われている税金を返してほしいで

す。 

＊フリースクールにも助成金を出してほしいです。学ぶ権利は同じだと思うので。 

＊フリースクールに対しての支援。 

＊我が子が不登校になったので、やはり今の教育のあり方(教育政策は心配です。また、フリースクールや、

私立高校の、授業料の高さも負担大きいですし、教育を受けるにあたって格差が、生じると心配になりま

す。 

＊フリースクールに通っているが、国からの援助は全く無いので、経済的な負担がかなり大きい。 電車と

バスで通っているが、通学とみなされないので学割も使えないので、交通費もかなりの負担となっている

から、フリースクールにも国から助成して欲しい。 

＊フリースクールの補助があると毎日通わせる事ができるのにと思う。 

＊フリースクールに通わせるとしても無償が望ましい。 
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塾・習い事 

＊中学生になると塾に行かないと勉強についていけない(学校で習っていないことがテストに出る)と聞いて

気になっている。 

＊中学生になったら、塾に入れないと先生もそこまで親身になって勉強を教えてくれないし、進路指導もし

てくれないと聞いた。義務教育なのに、その様なレベルなのかと悲しくなった。塾に入れる金銭的な余裕

と、送迎に費やせる時間のある家庭にしか将来を一緒に考えてくれるプロに出会う事が出来ない世の中で、

子どもの出生率が上がるわけがない。また、もっと自由度の高い学校だったら、不登校の子ども達も登校

しやすい学校になるのかなぁと思う事がある。小学校区に児童館があれば助かる。 

＊学校で学んでいるはずなのに、なぜみんな塾へ行くのか。塾で学校の考査の予想問題を解いて、学力がつ

いたと言えるのか。貧しい子は塾へも行けず、勉強への意欲と能力があっても諦めてしまう。思うだけで、

気の毒でつらくなる。大学の学費で困り、奨学金を借りて挙句返すのが大変で、命の危機さえ感じる子も

いるとか。なぜ学びたい意欲のある子どもへ、安心して学べるように出来ないのか。子どもは宝もの。国

全体で子どもを大切にしないのは間違い。 

＊今は小学校から塾に行く子も多いが、家庭の状況によって勉強する機会がたくさんある子と、そうでない

子とで学習の理解度に差が出てこないか心配である。また、もし子どもが学校に行きたくないとなった時

に学校以外の選択肢を考えたいが、フリースクールやオルタナティブスクールだと費用がかかるので現状

では通わせるのが難しいように思う。誰もが学校以外の選択肢も持てるように、行政などから費用の面で

少しでも補助してもらえるようになるとありがたい。 

 

遊び場・児童館・公園 

＊少子化対策を国がしないのなら、各自治体でしてほしい。学校給食の無償化や大学まで学費は無償化して

ほしい。福岡市には児童館が１つしかないので子どもの居場所として必要なものなので、増やしてほしい。 

＊授業時数が多すぎて、大人も子どもも一息つく間もない。子どもたちは放課後、ボールを使って遊べる場

もなく、のびのびと遊べる場と時間を確保してあげたい。 

＊学校外の学び場の保障を!国が特例校を推進するという話があり、新設することよりまずは今ある教育支援

センターの内容改善、学校外の学びへのバウチャー制度を導入し、選択肢を当事者へ!子どもの居場所に保

障、助成することができ急務。 

＊不登校の小学生が安心していられる居場所を使ってほしい。 

＊遊びできるところが少ない 

＊インクルーシブな公園、どんなものができるか気になる。 

＊中高生の遊び場がない。公共の体育館は遠く、友達と一緒に過ごせる場所がない。もっと公民館が活用で

きればいいのではないか？ 

＊どんどん自然がなくなり、子どもたちの遊び場がなくなっている。文句を言う大人が多い。 

＊学校に通えない子の居場所に対して、国や自治体の支援が多くあれば…と思います。 

＊子どもたちが日々のお稽古などで忙しく、子どもらしい冒険的な遊びが少なくなり、遊びの中からのチャ

レンジや失敗などの学びのチャンスが減少している様に感じます。 

 

その他 

＊うちの町内では、年に一度、6年生が 2人ずつ、卒業前に高齢者にお弁当を届けてくれて、町内の方と共

にしばらくおしゃべりをしてくださいます。私も嬉しいし、子どもたちにも年寄りは珍しいらしいです。 

 

 

◆４０日間のアンケート実施期間にもかかわらず広く福岡県内から１８７件。回答は送信フォーム入力によ

るものがほとんどで広がりが見られました。自由記述には意見がたくさん寄せられ今後の活動に活かしてい

きたいと思います。ご協力ありがとうございました。 


